

Colegio Salesiano de Ciudadela.— Mes de Enero de 1926



Me conoces?...

Amigo lector, me conoces?... Soy el mismo NUESTRO AUXILIO, vestido de fiesta en señal de alegría por lo bien que me has tratado en estos quince eneros que llevo de vida. Sí, estoy satisfecho y vengo con nuevos bríos y entusiasmos a estrechar más y más nuestra amistad. Te hablaré de todo y en el mismo tono, sencillo, piadoso, salesiano, a pesar de que me veas tan ricamente ataviado; pues bien canta el refrán que «la mona aunque se vista de seda, mona se queda»... No me desdeñaré de venir a visitarte a tu casa, aunque seas pobre y me dejes en el lugar más humilde; te hablaré con insistencia de María Auxiliadora, porque sé que la quieres entrañablemente; te contaré todo lo que pasa en el Colegio Salesiano de Ciudadela, porque conozco tu amor a tan benéfica institución y hasta te traeré noticias de todo el mundo salesiano, porque creo hacerte un gran obsequio en ello.

Léeme con atención cualquiera que seas, ya que en mí encontrarás una gran variedad de cositas para todo el mundo grande y pequeño: deseo ser tu primer y mejor amigo, pues vengo en nombre de María Auxiliadora, y de Ella y de su obra hablaré exclusi-

vamente. Lejos de mí las galas oratorias y los alardes de erudición y ciencia, entiéndelo bien; no me llames más que para departir como buenos hermanos sobre asuntos serios o alegres, pero íntimos, muy íntimos: ayúdame con tu benevolencia y tus limosnas, que te prometo ayudarte cuanto pueda.



En nuestro Santuario

NOTICIAS

— Durante el mes se han cantado un oficio solemne con sermón y varias salves por favores recibidos de María Auxiliadora.

— Se ha renovado el mosaico del presbiterio, dándole un poco más de extensión para mayor comodidad en las sagradas ceremonias. Las obras están hechas y terminadas; sólo falta...

— Se ha recibido un exvoto de plata como recuerdo por favores alcanzados de María Auxiliadora.

— Una piadosa familia desde América ha mandado celebrar una misa solemne en agradecimiento por gracias obtenidas por mediación de María Auxiliadora.

CULTOS

ENERO, 24.—Consagado a María Auxiliadora.—Por la mañana se hará la meditación durante la misa de 5 y media con el Santo Rosario, a las 7 y media. Por la tarde, la función empezará a las 6, exponiéndose el Santísimo para la Hora Eucarística. A continuación se cantará el Trisagio, siguiendo la Plática, la Bendición y el canto solemne de la Salve.

» 31.—En este día empiezan los *Siete Domingos de S. José*, que se harán durante la misa de 7 y media.

FEBRERO, 4.—Primer jueves de mes.—En este día comenzará un solemne Triduo de preparación para la grandiosa fiesta en honor de S. Francisco de Sales, Patrono de la Congregación Salesiana y de este Colegio en particular. Por la mañana en las misas de 5 y media y 7 media se hará el Ejercicio de la Buena Muerte, y por la tarde, a las 6 empezará dicho Triduo, con plática todos los días, motetes al Santo y Bendición eucarística.

» 5.—Primer viernes de mes.—Además de los ejercicios anunciados en el día anterior, se honrará al Sagrado Corazón de Jesús con la meditación en la misa de 5 y media, exponiendo luego el Santísimo durante la de 7 y media. El ejercicio

del triduo, suplirá la Hora Santa, por la tarde.

FEBRERO, 6.—En este día se terminará el triduo como en los días anteriores, añadiendo el canto solemne de Vísperas antes de la plática de la tarde, terminando con el canto de la Salve.

» 7.—*Festividad de S. Francisco de Sales*.—En este se celebrará una grandiosísima fiesta en honor del Santo Patrono, como se anunciará en su correspondiente programa y cartel.

» 17.—*Miércoles de ceniza*.—En este día se dirá una misa especial a las 9 y media en que se hará la imposición de la santa ceniza.

» 19.—En este y en los demás viernes de Cuaresma, a las 6 de la tarde se hará el piadoso ejercicio del Vía Crucis, cantado.

Gracias de María Auxiliadora

Ciudadela.—Imposible expresar todo mi agradecimiento a María Auxiliadora por los grandes favores que he recibido de su maternal mano. El recientemente alcanzado ha sido tan grande que no puedo menos de hacer pública mi gratitud y hacer celebrar 4 misas en acción de gracias.—
UNA DEVOTA.

Alayor.—Habiendo obtenido la

curación radical de uno de los miembros más queridos de la familia, contra toda esperanza del facultativo, habiéndome encomendado a María Auxiliadora, hago celebrar una misa en su Santuario de Ciudadela y publico las presentes líneas.—UNA HIJA DE MARÍA.

Para los Antiguos Alumnos

Hacia el porvenir

II

De cuán importante es el conocimiento propio, y señaladamente de la voluntad, en la autoeducación «Conócete a ti mismo».—Kilón.

La voluntad es fuente inagotable de energías.

En el frontispicio del templo dedicado a Apolo, en la ciudad de Delfos, leíanse estas palabras: «Conócete a ti mismo». Esta era la condición primera y principal que el dios exigía a quien quería consultarle. Pues bien, la primera y principal condición para emprender la educación de sí mismo, o autoeducación, es el conocimiento propio, y señaladamente de la voluntad. Porque ¿cómo reformar lo que no se conoce? ¿cómo cultivar un campo si se ignora la tierra en que debe sembrarse? ¿cómo penetrar en las oscuras interioridades de nuestro ser sin la luz del propio conocimiento?

Sentado, pues, este principio, jovencito antiguo alumno, ten cuenta que eres hombre, quiero decir, eres un compuesto de cuerpo y alma: ésta es inmortal, a saber, no morirá nunca; aquel perecerá dentro de unos años, si bien al fin del mundo resucitará glorioso para no perecer más.

Del alma se derivan tres facultades: la memoria, el entendimiento y la voluntad; de suerte que, si recuerdas algo, a la memoria lo debes; si conoces

Entronizaciones de María Auxiliadora

—El día 26 del pasado Diciembre verificóse en el molino propiedad del Sr. José Juan, asistiendo al acto numerosos miembros de la familia que tomaron parte a él poniendo de relieve su piedad verdaderamente grande hacia la Virgen Auxiliadora.

—El día 7 del actual y coincidiendo con el bautizo de un angelito con que Dios había bendecido al feliz domicilio, se hizo la entronización de María Auxiliadora entre los miembros de la familia del Sr. Miguel Sintés, antiguo alumno de nuestro Colegio. Las cristianas cualidades del señor, y de su digna esposa y de todos los concurrentes dieron un hermoso tinte de piedad a tan devoto acto, marcando con doble recuerdo tan señalada el día.



algo, al entendimiento lo debes, y, si quieres algo, a la voluntad lo debes; pero el alma es el principio de esas operaciones. Hay además en nosotros lo que vulgarmente llamamos pasiones, que nos arrastran al mal. Mas sobre todas esas facultades y tendencias, se eleva la voluntad, como reina absoluta de todo el cuerpo que un filósofo llamó microcosmos, esto es, pequeño mundo. Te he dicho que la voluntad es reina, y como tal debe mandar sobre todo ese pequeño mundo, de suerte que nada se haga, si no después de un «quiero» de la voluntad.

Ten cuenta asimismo con esta otra cosa: Dios te ha creado para que el alma con sus facultades y el cuerpo con sus pasiones le sirvan en este mundo, y después le gocen eternamente en el otro; pero todos los actos que la una y el otro ejecuten han de ser aprobados por tu voluntad, de otro modo obrarías como los seres irracionales que, obran por instinto, sin concurso de la voluntad, porque carecen de ella.

De aquí se sigue que si llevas a cabo la educación de la voluntad, tendrás echados los cimientos del edificio hermoso de la educación. Porque así como la educación de un reino absoluto, depende de la que tiene el príncipe, pues de éste dimanarán las leyes de aquel, las cuales serán las normas directivas de las acciones de sus súbditos, así también la educación de todo el hombre depende de la que tenga su voluntad, pues de ella parten los mandatos que han de ser ejecuta-

dos por las demás facultades y sentidos.

Ahora bien, amado joven, si quieres cumplir la misión, por la que Dios te ha traído al mundo, debes educar tu voluntad, dándole el temple del acero para que a nada se doblegue. Si a esto añades un carácter que te mantenga siempre dueño de tí mismo, quiero decir, sumiso a los acontecimientos adversos, que la Providencia permite para tu bien, y valiente para no dejarte seducir por los falsos bienes y alucinar por los felices acontecimientos del siglo, habrás sabido cimentar tu personalidad sobre dos columnas de granito, y serás fuerte como un roble de la montaña, inmovible como una roca, inquebrantable como un diamante. De lo contrario el que no ha puesto esas dos columnas por cimiento de su educación, es una veleta que hondea a todo viento, una caña que la tempestad quebranta, una hoja que se lleva el vendabal. No eres un hombre, sino un borrego. Esta palabra usó Dante, el gran poeta italiano, en este verso:

Sed hombres, y no locos borregos.

¡Quién pudiera, joven lector, persuadirte del valor de la voluntad, cuya educación es de tanta importancia!

«¿Sabeis, pregunta un gran pedagogo, cual es la fuerza más poderosa del mundo? La electricidad, me direis a coro; y en efecto, bien puede pensarse que es ella la fuerza más grande, cuando se le ve arrastrar montañas arriba, pesadísimos trenes, pone en movimiento miles de ruedas, y surcar

de noche el firmamento con fulgores que asustan a los mayores y llenan de terror a los pequeñuelos en sus cunas; pero también en Troya se creía ser Héctor el héroe más poderoso de la tierra, antes que Aquiles lo paseara en derredor de los muros de la ciudad atado a su carro triunfal. ¿Cuál será, pues, vuelve a preguntar el citado pedagogo, la fuerza más poderosa? Y él mismo responde diciendo que es la fuerza de la voluntad, porque no se extingue nunca, como la luz de las estrellas; mientras que todas las demás fuerzas del hombre son cual fuegos fatuos. Y como las fábricas toman su fuerza del generador eléctrico, así también los hombres sacan la suya de la voluntad.

Joven antiguo alumno de Ciudadela, que estas páginas lees, y que llevas infiltradas en tu alma el valor insuperable de tus antiguos héroes, ten bien presente que dentro de tí mismo llevas inagotable generador de fuerza: tu voluntad.

Espera con verdadero afán el artículo siguiente, en el cual, con la ayuda de aquel que, para educar a la niñez decía: «Dejad que los niños se acerquen a Mí», te enseñaré a calmar tu voluntad, y luego a formarla fuerte como el acero.

Y a fé que estarás ansioso de completar las energías de que naturaleza dotó a la juventud, con la fuerza de la voluntad. Porque infinitos son los hombres que nunca han deseado ceñirse una corona regia; pero a buen seguro que no hay ninguno que no

haya deplorado los eternos naufragios de un hombre de voluntad imbécil, y por consiguiente que no haya sentido el deseo de ponerse la corona de una voluntad férrea.

— = —
Aguinaldo.

Nuestro amadísimo Rector Mayor, Rdm. Sr. D. Felipe Rinaldi, padre cariñoso de la gran familia salesiana, todos los años tiene un recuerdo especial, para nuestros antiguos alumnos. Con motivo de las fiestas de Navidad envía un aguinaldo a sus hijos más predilectos para que sea el recuerdo que les acompañe durante el nuevo año. El que corresponde al 1926 no puede ser más hermoso y expresivo: *Propagad la fé con las palabras y con todos los medios que estén a vuestro alcance.* La propagación de la fé, la extensión del reinado de Jesucristo, el iluminar almas, el salvar a nuestros semejantes, precioso lema muy afin con la consigna que recibieran los salesianos de su Ven. Fundador, nuestros educadores, nuestro Padre común. Sí, amigos queridísimos, propagad la fé, exteriorizad vuestras creencias sin respetos humanos con vuestras palabras, alabándola, realzándola, defendiéndola: sed apóstoles de las doctrinas que recibisteis en el cenáculo del antiguo hogar salesiano: comunicad vuestras ideas a vuestros parientes, amigos, conocidos, a los que trabajan en vuestra oficina o en vuestro taller: sed paladines de la causa católica sin ambages ni temores: *confesad* muy alta vuestra fé para que Jesucristo un

día os *confiese* por hermanos suyos delante del Padre Celestial.

Propagad la fé con las palabras y otros medios: haciendo de manera que las obras acompañen a las palabras; ayudando a los que tienen la alta misión de propagarla entre vuestros hermanos: sosteniendo aún con sacrificio personal al ministro de Dios que vela día y noche para custodiarla: socorriendo con oraciones y limosnas a los heróicos misioneros que se inmolan por extenderla: buscando otros medios que la caridad industriosa sabrá excogitar. He aquí un extenso programa que nuestro amadísimo Rector Mayor propone a nuestros valientes antiguos alumnos para el presente año 1926.

Comunión mensual.

Este mes será el mismo día 24, ya que cae en domingo. Esperamos que lo señalado de la circunstancia animará a los de buena voluntad: ahora que empieza el año ¿no haremos una renovación espiritual para bien nuestro y de nuestra «Unión»?...

Para los niños

Ciudadlanillos

Amiguitos míos, os saludo con verdadero cariño, pues formais la porción predilecta de esta humilde hojita. Con verdadero placer os dirijo la palabra, esperando me escucharéis con interés, prometiéndoos explicaros cosas que os

gustarán mucho. Leed, si, leed, pero sobre todo pensad, meditaad mucho; y para ésto fijaos con preferencia en la moraleja, que debe ser el fruto que recojais despnes de deleitaros con las suavísimas flores de la narración. Atención, pues, que ahí va el cuento:

Naufragó un honrado marino bretón en las costas de la Calabria meridional donde fué recogido por unos bandidos calabreses. Propúsole el capitán que entrase a servir bajo sus órdenes y como al marino no le restaba por entonces ni siquiera la libertad, aceptó con la condición de retirarse cuando lo creyera oportuno.

Llegó este momento y fué cuando aquellos facinerosos dejaron de luchar contra el rey de Nápoles para sorprender y derramar sin compasión ni distinción la sangre de cuantos topaban con ellos.

Así, pues, con toda la libertad que le daba su caracter, la vez primera que su capitán le ordenó tal empresa, rompió en su presencia la escopeta y negóse a ir con los bandidos porque de acompañarles, sería no para atacar, sino para defender a los viajeros. Le recordó que él había sido corsario, no pirata; sabía, pues, batirse no asesinar. «Mañana, dijo, partiré; has oido? mañana partiré y hasta entonces no te obedezco.» Después se alejó lentamente sin dignarse siquiera volver la cabeza, y se retiró a una especie de verjel natural, situado en medio de grandes peñascos en donde solía pasar la noche. Preparó las armas y se dispuso a velar, porque temía fundada

mente un ataque. Y he aquí que en el momento en que la luna se ocultaba, percibió ligero rumor. El marino tomó la pistola y preparó el gatillo con serenidad. Entreabieron en esto las ramas del matorral y una voz amiga le llamó.

— Qué quieres? preguntó el audaz marino. — Oye, soy yo, tu amigo. (Los buenos siempre encuentran un amigo o algún admirador). El capitán, siguió diciendo, ha puesto a precio tu cabeza; y conociendo tu fuerza y tu valor recurre a la traición. Cinco sacados a suerte, vendrán esta misma noche por distintos senderos, se ocultarán detrás de este peñasco y cinco balazos te darán muerte a un tiempo. Adios. — Adios, fiel amigo.

El marino aprovechándose de una ancha hendidura del peñasco, que le ponía al abrigo de todas las miradas, se ocultó en ella con toda rapidez. A derecha se alzaba una encina gigantesca. El naufrago puso sus armas a un lado y una cuerda de unos treinta pies de longitud. Partiéndola en cinco partes y en cada una hizo un nudo corredizo y esperó. No fué mucho rato. Oyó rumor de pasos a su izquierda y al instante se encogió en la posición de un tigre que va a saltar sobre su presa con la mirada ardiente. Apareció en el extremo de la senda casi tocándole, un bandido con la escopeta armada en la mano. Con precaución se acercó a la hendidura de la peña y de las tinieblas salió una sombra; era el marino que se le apareció cara a cara de modo que el bandido no tuvo tiempo

para servirse de la escopeta. El naufrago le había ya derribado y le pasaba en torno del cuello con una destreza sin igual uno de los lazos preparados. Media hora después se balanceaban en el aire cinco cadáveres.

El marino lavóse las manos, tomó sus armas y cinco minutos después hacía su entrada en medio del círculo de los bandidos que le recibieron como una aparición. Y ahora, dijo apuntando al capitán, dame un salvoconducto para tus amigos y un guía, y designó al amigo. Y adios Ojo con hacer fuego, porque antes de que me alcance una bala, te abrasaré el cerebro. Y se alejó...

El cuento creo que es propósito para ser el primero y hallarnos en los comienzos del año nuevo. «Año nuevo vida nueva». Si alguno cayó en manos de los bandidos, que se llaman Lujuria, Ira, Gula, Envidia, Pereza... y cuyo capitán es el Orgullo, haga como el marino del cuento: levántese resuelto, aléjese de las ocasiones, ármese de buena voluntad y a remediar el pasado con un presente y un porvenir completamente renovado.



Variedades

Nuestra portada.

Se debe a la inspiración y a la mano de nuestro antiguo alumno y actual profesor de este Colegio, Sr. Antonio Mercadal. En este pe-

queño conjunto resume todos los encantos salesianos: en el centro la hermosísima imagen de María Auxiliadora de nuestro Santuario, que da vida y nombre a la Revista: en la parte superior la fachada del mismo Santuario, el primero en España dedicado a tan dulce Madre: a la derecha, el Ven. D. Bosco, fundador de la Obra Salesiana: a la izquierda, el esbelto monumento a Domingo Savio, que posee este Colegio: y en la parte inferior, el escudo glorioso de la Congregación Salesiana... Qué más se podía desear?.. Bien por el artista.

Bodas de oro

El día 11 del pasado noviembre la Congregación Salesiana celebró los 50 años de la salida de los primeros misioneros para las tierras salvajes de América, expedición capitaneada por el que hoy llamamos Emmo. Cardenal Cagliero. La fecha es tan memorable que su conmemoración se extenderá a todos los días del presente curso escolar. En Turín cuna de la Congregación Salesiana, se celebran y se celebrarán fiestas extraordinarias, cuyos detalles es imposible clavizar a un resumen. Rogamos,

pues, muy encarecidamente a nuestros lectores que no dejen de leer todos los meses el «Boletín Salesiano». Por él se podrá formar una idea, aunque lejana, de la benemérita labor de la Congregación Salesiana en pro de las misiones; también podrán apreciarse hermosos detalles en la nueva revista salesiana «Juventud Misionera» y en muchas hojas que el interesado amor a la Congregación sabrá buscar, alcanzar y luego propagar. Aquí también se festejará esta fecha con una solemnísimas Jornada misional, que se anunciará con anticipación.

Nueva Celadora

Ha salido para Barcelona la diligente y piadosa celadora D.^a Rita Pons, siendo sustituida en su cargo por D.^a Ana Mercadal, que seguramente cumplirá con celo su importante cometido, conociendo su cariño hacia María Auxiliadora.

Recomendamos a las oraciones de nuestros lectores el alma de la difunta D.^a Juana Cursach, socia de nuestra Archicofradía.

